PRESENTACION

Un nuevo libro enriquece la ya vasta producción filosófica de Enrique Dussel. Con gran satisfacción la Editorial Nueva América hace entrega de esta novedad bibliográfica a los estudiosos de la filosofía, y en general a todas las personas interesadas no sólo en el conocimiento y actualización de la reflexión filosófica de tan consagrado maestro, sino también en la profundización clarificadora de la compleja realidad Latinoamericana.

Dieciséis trabajos constituyen el presente libro. De ellos nueve corresponden a ponencias presentadas en distintos congresos y foros filosóficos Latinoamericanos realizados en los últimos siete años. Todos los trabajos aparecen fechados y situados, lo cual nos manifiesta el carácter ocasional —como el mismo autor lo anota en las Palabras Preliminares—, dato que nos revela su significado en cuanto presencia y contenidos del filosofar con sentido liberador en tales encuentros, desde donde ha generado debates esclarecedores, trabajo de critica analéctica y líneas orien-

tadoras de praxis. Y es que, dicho sea de paso, la producción filosófica Latinoamericana va estrechamente relacionada con el trabajo grupal, obviamente sin demeritar la acuciosa labor personal asumida como función social del intelectual orgánico.

La idea fundamental que informa e interrelaciona los trabajos de este título confiriéndole unidad temática, radica en la convergencia hacia la articulación de la praxis concreta del continente entendida como la actualidad del proceso histórico liberador del "nosotros comunitario" Latinoamericano dependiente en su novedad creativa de transformación. En otras palabras, la reflexión filosófica dusseliana se desenvuelve, no a la zaga de la praxis sociohistórica de nuestros pueblos, sino que por el contrario se compromete con ella en su actualidad mediante la racionalización de sus procesos y en su prospectiva crítica. Sin duda esta actitud profética implica riesgos, polémicas, malentendidos e incluso detracciones. Caso del populismo, problema que el autor analiza y clarifica detenidamente.

La lectura de este libro contribuye en forma por demás considerable en la comprensión del hecho relievante de nuestro continente en la actualidad como es la emergencia de la conciencia histórica de nuestros pueblos. Autoconciencia que, de una parte, consiste en la captación de los procesos socioeconómicos, sociopolíticos y socioculturales para asumirlos en aras de su transformación; de otra, define nuestra identidad cultural en la praxis de liberación integral. De esta manera, el tan debatido tema de la identidad queda despejado a fin de incrementar el recorrido del camino que nos conduzca a un nuevo amanecer.

Animados por esta esperanza, agradecemos muy de veras al autor y amigo el habernos concedido el privilegio de publicar este libro por primera vez, así como también por este aporte a la filosofía y a las ciencias sociales.

FRANCISCO BELTRAN PEÑA

PALABRAS PRELIMINARES

Los dieciséis trabajos que se reunen en este volumen han sido escritos durante los siete años de estadía en México; escritos ocasionales como podrá verse.

Todos ellos, sin embargo, retornan a una misma problemática: el de la relación de la praxis y la filosofía, praxis latinoamericana, de una Latinoamérica oprimida y revolucionaria en cambios estructurales históricos. Filosofía que busca su camino, que quiere dejar bien claro su diferencia con el populismo, que no pretende ser una alternativa al marxismo, pero que reivindica su peculiaridad: discurso filosófico que pretende ser orgánico con la praxis de liberación, no con cualquier praxis. Con una praxis, por una parte, *latinoamericana*, y, por otra, *de liberación*. Ciertos discursos abstractos o en sí críticos se tornan dogmáticos u ontologías de la dominación por perder una de las dos referencias: o son extrañas y no se ocupan de lo latinoamericano; o son de dominación y no se articulan a la praxis popular de liberación.

El peligro de populismo es siempre posible, sobre todo si se intenta articular con nuestro pueblo concreto, tal como es, campesino, religioso, tradicional. Pero el peligro contrario es igualmente frecuente: el abstraccionismo, el dogmatismo que tiene las recetas ya escritas.

La *filosofia de la liberación*, por todo ello, camina sobre el filo de la navaja: ni populismo ni dogmatismos, ni historicismo latinoamericanista ni abstractismos que sólo se ocupan del lenguaje pertinente del entendimiento analítico.

Filosofía de liberación cuyos criterios de verdad surgen desde la sabiduría popular y cuya eficacia se mide por la claridad estratégica que integra dicha filosofía y en la misma praxis de resistencia y emergencia revolucionaria.

MEXICO, AGOSTO DE 1982